

Le 22 mai, 9 heures du matin, canule enlevée pour de bon — trois jours et dix-sept heures après l'opération.

Si je compare ce résultat à celui obtenu dans toutes mes trachéotomies antérieures, le plus court espace de temps que j'aie en note est cinq jours, et chez une enfant de quatre ans.

La température prise une heure après la première injection de sérum, i-e, à 5 heures du soir, donnait 100.° F ; à 9 heures, 102.6 ; à minuit, 101.2 ; le deuxième jour, après la deuxième injection, 100.4 ; après la troisième, 102.° ; le troisième jour, la température devient normale le matin, et elle y reste.

Les injections ont été pratiquées dans le flanc, à gauche, puis à droite, à trois ou quatre pouces au-dessous des dernières côtes ; elles furent suivies d'un peu de sensibilité, mais d'aucune induration.

Le 3e jour, il est survenu de l'érythème sur le tronc, occasionnant un peu de démangeaison, rapidement soulagée par des lotions à l'eau camphrée.

En fait de traitement, j'ai suivi ma pratique ordinaire : Quinine et Teinture de fer à l'intérieur ; localement, solution de pepsine végétale (papaia) légèrement acidulée à l'acide hydrochlorique.

Pour ne laisser aucun doute sur l'étiologie du cas, j'ai fait faire au Laboratoire Bactériologique du "Albany Medical College" l'examen d'une partie de la membrane que j'ai sortie du larynx pendant l'opération ; le Dr MacFarlane, chargé de ce travail, a constaté la présence du bacille Klebs-Loeffler.

L'intérêt de cette observation réside dans le jeune âge du sujet ; dans le sexe, car il est à peu près reconnu qu'il est plus désagréable de trachéotomiser une petite fille qu'un garçon ; dans l'avantage indéniable de ce procédé sur l'intubation, par suite et de l'âge et des conditions du cas ; dans la rapidité avec laquelle l'affection a évolué sous l'effet du traitement antitoxique, les membranes épaisses et consistantes aussi bien que nombreuses disparaissant, fondant, s'évanouissant comme par enchantement ; et dans le fait que de tous mes opérés, c'est celui qui a dû retenir sa canule le moins de temps, et qui, en un mot, a donné le succès le plus complet et le plus brillant.